

第四十六回
參議院商工委員會會議錄簽

昭和三十九年三月十二日(木曜日)

午前十時五十分開會

日記者

理事

近藤
信一君

委員

劍木
亨弘君

八木一郎君

阿部
竹松君

椿繁夫君

奥山めお君

通商產業

通商産業大臣
川出千速君

重通工業座業局長省
森崎久壽君

常任委員

明員

通商産業省
重工業局産業課長
山形 栄治君

日の会議に付した案件

械の輸出の振興に関する法律の改正する法律案(内閣提出)

第九部 商工委員會會議錄第十二日

○参考人の出席要求に関する件

○委員長(前田久吉君) ただいまから商工委員会を開会いたします。

まず、委員長及び理事打ち合わせ会の協議事項について御報告いたします。

本日の委員会は、軽機械の輸出の振興に関する法律の一部を改正する法律案及び電子工業振興臨時措置法の一部を改正する法律案の質疑を行なうことになりましたから、御承知願います。

○委員長(前田久吉君) 次に、軽機械の輸出の振興に関する法律の一部を改正する法律案を議題といたします。

前回に引き続いて質疑を行ないます。御質議の方は順次御発言を願います。椿君。

○椿繁夫君 この提案されております法律は、軽機械の輸出振興と品質の向上を目的として五年前にこれは制定されたものでございますが、今回さらに五年間を延長したいというものが内容になっておりますが、この三十四年の三十一国会の際にも、政府原案では五年間という期限は切ってなかった。ところがこの法律の内容が、設備とか機械の制限のみを目的としているくて、事業そのものを登録制にするという内容のものでありますから、職業選択の自由の原則などに照らして、これは限時法にすべきであるということで、国会のほうで修正になつた法案であります。したがつて、この五年間の間に通

産省としては、その国会で修正をうけた、特に时限立法として修正を加えられた、したがつて、この五年の間に、業界の指導なり行政運営といふものが、その趣旨に沿うて行なわれるべきものであると、こう思うのですが、さうして五年間延長を求めておられます、この五年間の間にどういう指導と運営がなされてきたのか、この点を、本来でありますと、これは大臣から伺うところですありますけれども、政務次官からお答えを願いたい。

規業者の排除と、中小企業団体法による調整活動の併用によって、輸出面における過当競争の防止がはかられ、シンの完成品業者は、この法律施行當時百一十一社ございましたものが、現在は六十七社に減少を見ております。しかし、また双眼鏡については、完成品業者の増大が防止され、二百十九社から、これは横ばいの状態であります。しかしながら、双眼鏡業界、ミシン業界とともに、まだ輸出秩序が完全に確立されたといふところではないといつていいと思われます。アメリカ、カナダはややこの輸出秩序の確立といふことですが、当初の目的に沿った形でできたといふにも認定されるわけでござりますけれども、なかなかヨーロッパその他の地域におきましては、今後の問題であると、かように考へるわけであります。特に双眼鏡については依然として過当競争による値くずれ現象がときおり発生する実情にござります。両業界とも合併、共同経営等による国内生産体制の整備と、輸出における系列取引の促進等輸出秩序確立のための措置を進めておる段階でありますので、現段階では登録制度を廃止することによりまして、この五年間に登録とは、せつかくの体制整備を後退させることとなりかねない状態にあります。この際、本制度を五年間延長することによりまして、この五年間に登録基準の整備による業界の生産体制のより一そなうの整備と、輸出秩序の確立をはかる必要があると、このように考えてゐるわけであります。

なお、今までやつてきたといふ問題ではございませんが、近代化促進法の指定業種に、だいま通産省のほうとしての結論を見まして、大蔵省と折衝段階に入つておりますので、間もなくこれが指定業種に加えられるというふうに考えております。

また輸出振興事業協会の過去の業務におきましては、ジェトロにこれを委託いたしまして、市場調査、宣伝、紹介、輸入制限対策等の事業を行なうばかり、開放研究所を通じまして品質の改善に関する調査研究事業を行なつてまいり、現地駐在員が米国におけるシンガーワーク問題と、ECCの混合開税対策の処理に今日果たしてきた役割りといふものは、高く評価されておると思つております。しかしながら、最近における先進国の巻き返し、またインド、香港等の後進国の攻勢に対抗して輸出の拡大をはかっていくためには、輸出振興事業協会の業務はますます重要な意味になりますし、工業組合の調整活動が所期的目的を達成して国内体制の整備が実現するまでは、輸出振興事業協会が工業組合にかわって從来どおり業務を続ける必要がある。この必要な期間をおおむね五年間、このようによく押えたわけであります。

それが今日まで行なつてまいりました概要でございますが、実際問題といつしまして、アメリカ、カナダ向けの確立がはかられてきたといふふうに取引系列は、先ほど申し上げましたとおり、十三系列に整備されて輸出秩序

に、これは判断できると思います。米加以外の地域は三十八年から、去年から系列取引の整備にやっと着手しておられますので、従来米加の体験から考えますと、やはり四年程度これにかかるのではないかというふうに考えるわけでありまして、それとまた、近代化促進法の指定業種自体の問題が、あれが五年間でござりますので、そういうことを勘案して、もうここで五年間從来やってきたことに、さらに地域的に米加以外を中心とした活動をやらしていなたしたことによつて、所期の目的を達するのではなかろうか、このように考えております。

○椿繁夫君 先ほども申しますよう

に、事業そのものの登録制を内容とする法案でございますから、職業選択の

自由をこれは規制するものであるとい

うこと、五年前に国会で限時法とし

て修正を加え、この五年間の間にすみ

やかに業界の整備輸出体制の確立、

品質の向上等についてやるべきことを

立法府としては行政府に期限を付して

委託をしているようなものであります。それをさらに五年間延長したい、

いま政務次官の御説明を伺いました

が、これは法案の提案趣旨説明みたいなものでございまして、五年間と国会

が限ったことについては反省がないよう

うか。

○政府委員(竹下登君) 実際問題とし

て、最初申し上げましたとおり、この

国会で限時法とされたその精神にのつ

とて、忠実にこれを五年間に所期の

目的を達成すべく努力するといふことが私も正しいと思います。そこで、今

までの各般の努力をなしてまいりました。その結果として、今日、当時は一

番の市場でありますアメリカ、カナ

ダといったものについての整備はやや所

期の目的に沿うことができた。しかし

ながら、その後の問題におけるE E C

の発展等からいたします問題について

巻き返しを受けた。また、当時予測さ

れなかつたインド等のいわゆる攻勢を

受けた、こういう立場に立つたので、

さらに五ヵ年間の延長をお願いしたい

と、このよろんなふうに私は理解をいたしてしております。

○椿繁夫君 いま説明を伺いますと、

E E Cの整備など、それと同様に、

か保護貿易の立場を政府はおとりに

間さらに必要であるということは、何

かございません。この法律が五年

間さらに必要であるということは、何

</

○春繁夫君 政府としては、まるで
たしまして、海外の市場を開拓していく
くという、そういう形が今まで起き上が
りつつありますし、また、そういうや
り方が一番いいんだというような確信
に燃えて業界としては動いている状態
でございます。

○ 森繁夫君 政府としては、いまお話を
のとおりのことをいわれなければなりません
ますまいが、私ども見ておりますと、
五年間この法律による非常に強度な登
録制を採用し、そして新しい業者がで
きないよう制限をしておいて、そし
てしかもその上に政府のほうから財政
的にも援助を受けていたながら、五年間
の間に、この法律が目的としているよ
うな体制の整備ができず、さらに五年
間延長を求めるというふうなことは、
私は業界の自主的な努力というものが、
もう一つ足りないという感じを深
くいたします。こういう点はひとつ十
分御注意願いたいと思います。
で、五年前、この法律が制定されま
すときに、たしかこの委員会でも、ト
ランジスター・ラジオであるとか、ある
いはその他の軽機械、こういったもの
も、ミシンとか双眼鏡などは露骨に零
細なものはないかもしがれけれども、
アッセンブル・メーカーなどといふも
のは相当にある。だから、そういうと
ころにまで本法の適用を拡大すべきで
あるという附帯決議をたしかつけて
おつたと思うのですが、それについて
政府はどのよだんな努力をしてこられま
したか。

くこれに適用されるものについては極力入れていきたいというふうな考え方を持っています。しかしながら、御承知のように、この法律につきましては、まず、小型軽量な機械であり、またその製造の大部分が中小企業であります。しかも、組み立てる主とするアッセンブル・メーカーが中心になつてやるということをございますので、それに適するような業種といふものは割合に少ないわけでござります。いま御説明のカメラ、時計、トランジスター・ラジオにつきまして、当時、そういうことを私たちのはうも考え、また業界にもその法律の適用についていろいろと検討させていたわけでございますが、カメラ、時計につきましては、やはりその構成が中小企業の占める割合が非常に少なく、中規模、大規模の占める割合が多い。また、時計につきましてはあまりまだ輸出比率が高くないという問題がございまして、一応見送ったわけでございます。トランジスター・ラジオにつきましては、輸出比率は非常に高くて、八〇%程度の輸出率を持つておりますけれども、これも七割ないし八割近く中小企業の範疇に属さないで、中規模メーカーないし大規模メーカーでございまして、特にこの法律によらなくては實際にやつていけるというふうな自信を示しましたので、そのままにやつております。ただ、今後、この法律がもし延長をお願いできました場合には、これに類するような業種が、そういう盛り上がる力を持つてきた場合には、できるだけこういう対象に乗せて実施したいと考えております。

とについてちょっと伺いますが、この五年間に、二業種については輸出について、大体、輸出の系統的な何ができた。そこで、ヨーロッパ方面に会度は輸出の主眼というものを向けていくということで、いま努力をしておるということでした。E C諸国で機械の輸入制限を加えておる国及びその概況などについて、おわかりでしら教えていただきたい。

○政府委員(森崎久壽君) まずミシンについてちょっと申し上げますと、西独、イギリス、フランス、イタリア、ベネルックス、いずれも対日差別の輸入制限をやつております。西独につきましては、年間三百二十五万ドライマルクのワクのワク内で入れることを認めおりますが、自由化についてなかなか問題が片づかなかつた。一九六五年の一月からは自由化をしたいといふ意向を西独としては持つてゐるようございます。イギリスにつきましては年間三十五万ポンド、フランスが一十万ドル、イタリアは全然シャット・アウト、ベネルックスは金額ではなく台数で四万九千台のワク内で向こうはやつております。双眼鏡につきましては、ベネルックス並びに西独は自由化しております。イギリス、フランス、イタリアがいずれも制限をいたしておりまして、そういう状態でございますが、蛇足を加えさせていただきますと、イギリスにおきましては、だんだんと、われわれのほうの系列化を進めいくことによりまして、かなりそのワクは広くなるような方向にあるので

す。これはミシンではございませんが、カメラにつきまして、実は系列の引と申しますか、メーカーとエキスポーターと向こうの輸入業者との系列化を進めていきました。だんだんと年々そのワクをふやしているというような状態でございますので、ミシンにつきましても、そういう措置を将来していくことによりまして、輸出市場の拡大がはかられるのではないかとうふうに考えております。

○椿繁夫君 いま伺いますと、イタリアですか、シャット・アウトを全面的にしておるというのは、そういう国に対する努力は、やっておられるんですか。

○政府委員(森崎久壽君) これは、私たちのミシンだけについての折衝ではなくて、通商全体としての協定におきまして、常にそういう問題について話し合いをしておるわけでございます。折衝中でございます。

○椿繁夫君 努力をしているということですか。

○政府委員(森崎久壽君) 努力をしております。

○椿繁夫君 これは、この間も私、ジーロの各国に駐在しておる人たちが、在外公館の開僻りをして、そして洋動賃がないものだから、新聞、雑誌を読んで、それを本国に報告をしておるという程度を出ないところが、ジーロの在外機関の活動の実績のようになります。こう先年も見受けました。これは、政府も、まあ在外公館には、通商省などからも行ってはおられるのですが、ショーケれども、どうしてもやはり占手間になる。で、業会が、輸出振興会議

はいえ、これにもやはり力の限界がある。本法ができます際の審議の過程でも、ジェトロが相当の協力をする必要のあることが、強調されておるわけですが、一向にジェトロのほうの活動が目立たない。改善されない。こういうことについて、政府のほうは、どういうお考えですかね。これは重工業局長に伺つても無理だらうと思いますが、政務次官どうですか。

○政府委員(竹下登君) 先般のアジ研の審議の際にも、先生から御意見として承つたことの一つでござりますが、確かにジェトロ自体の活動費あるいは人件費もろもろの経費とでも申しますが、どうか、そうしたものが、給与とか在外手当とか、そうした点だけを見ましても、これは在外公館の方とかなりの開きがあることは、事実でございます。で、私どもが外へ出かけました折にも、絶えずそらした苦情とでも申しましようか、そういうものは、私も何度か承つたことがござります。そこで、十分ということは申し上げにくいかとも思いますが、先般——いま御審議いただいております三十九年度予算におきまして、ジェトロの活動に伴う諸経費については、従来から見えますと、御支援をいたしまして、おかげをもつて原案の中にかなり組み込むことができたというふうに理解をいたしております。まあ出資の問題は、先般も申し上げましたように、要求の半額しか実現を見なかつたのであります。が、そういうところで、逐次これを充実していくように、今後もつとめなければならぬし、私自身個人的な感じといふたしましても、ジェトロの活動費の問

を抱いておりますので、そういう点は、今後も一そろ努力しなければなら

○椿繁夫君 この二葉種の輸出振興事業協会ですか。ここには国の補助がなかなか出ておるのですか。財政的な援助

○政府委員(森崎久壽君) この輸出振興事業協会には、直接受けの形では出ておりません。ただ、輸出振興事業協会が、ジエトロに委託して海外活動をするわけでございますが、その海外活動に対しまして、政府がジエトロを通じて補助しているというかつこうになつております。

し上げますと、三十六年度におきまして六千万円、三十七年度六千五百万円、三十八年度六千九百万円、そういう形で海外活動をしておりました。これの約半数を政府が補助しております。少なくともこの法律に

種、双眼鏡とミシンについては、零細業者が多い、過当競争をやり過ぎる。輸出体制といらるものも整備していく。そこでこの大きな柱として、輸出振興事業協会の設立などについて、政府は、この指導の重点を置いてこられたわけですね。そこにつきの補助を直接やらないで、ジエトロの対外活動というものを補助をして、そうして間接的に輸出振興について助成をしておるのだというお話をなんですが、わざわざこれほんの法律を作つてやらなければならぬこの業界であるために、憲法上保障されておる職業選択の自由というふうなものまで制限しておるのでないかと

思われるような保護措置をとりながら、一方でジエトロを通じて間接援助

すから、さらに五年間も延長しなけりやならぬことになるとじやないですか。

がちよつとあいまいだつたと思ひます
が、実はジエトロを通してではござ
ますがけれども、この金額は、全部いわ
ばひもつきでございまして、ジエトロ
に対してこれだけの金額を渡すから、
これによつてこの両業種についての輸
出振興をするようになつたにいた
しておるわけであります。なぜジエト
ロを通じたかという問題でござります
が、やはり輸出振興全體の問題としま
して、ジエトロが出先機関として出て
おりますし、また通信設備などか、そ
ういった問題については、ジエトロの

設備を使ったほうがより経済的でもあります。しかし、能率的ではありませんが、ミシンを使っているわけがあります。ミシンで、双眼鏡につきましては、われわれとしては、むしろひもつきのような形で、これを推進しているわけでござります。また、エトロに駐在している眼鏡の担当者をあらかじめ明確にさせまして、それと直接連絡をとるようになります。また、このミシン、双眼鏡をとつておるわけでござります。

○椿繁夫君 ジエトロの本部に一体双眼鏡とミシンの輸出振興に関する係りが何人おるんですか。

○政府委員(森崎久寿君) 東京にござりますジエトロ自身の本部では、軽機械課がこれを扱っておりまして、ほかのものと一緒にして約六名くらいの人達がおります。しかしながら、現地に

おきましては、ニューヨーク、デュッセルドルフ、バンコク、パナマ、いざ

○椿繁夫君 ニューヨーク、デュッセ
ルドルフ、バンゴク、パナマと、これ
まほしうござな。専門の系の人、
でござります。

おりますか。私、一番ジエトロの弱いところだったかもしませんが、ラテン・アメリカ諸国三年ほど前にちょっと回つて見ましたが、ジエトロの出先といふのは、各国に一人くらいしかいない。これはラテン・アメリカだからうなうので、いまお話をようなどころがそんなに軽機械の輸出について充実しておるのであれば、これは安心ですけれども、これまでどういう仕事をやってくれましたかね、この二つの業種について。具体的にひとつ御説明をいただきたい。

○政府委員(森崎久義君) 大量な駐在員がおつて専心しているわけではございません。数は、一名ないし二名ということでもござりますけれども、専心していることについては間違いなくこれについては専心しております。

いままでやりましたことにつきまして申し上げますと、先ほど政務次官のお話がありましたように、シンガーミシン問題、こういう問題については専心して、米国におりますところの駐在員がやつてくれております。また、ECC混合関税問題につきましては、デュッセルドルフ駐在の担当員がもつぱらこれに専念してやつております。また最近では、向こうの西独のミシンの会社をこちらに紹介いたしまして、日本につれてまいりまして、こちらの業界との懇談をやらせるとか、そろ

いた問題についても努力しているわけでございます。

いうことについて、いろいろと問題があるかといふうなお話をございまつたが、ジエトロそのものの性格論になつてまいりますが、こういふミシン

ン、双眼鏡という、その品目一つ一つについてのやり方については、やはり相当突つ込んだやり方をする必要がある。私どもは考へてゐるわけでございまして、そういう形から、この法律に基づきまして、この両機種についてエトロに仕事を委託するということを法律で明定し、しかもその実施におきましても、また予算の配分におきましてても明確に区別しまして、この二つの商品についての輸出振興を専門にやらせるというふうな体制だけはどうしているつもりでございます。

で、一、二わからぬことがあるので、この際、承っておきたいと思ひますが、それは、こういふようなミシンや双眼鏡の輸出に関する対外的な活動といふものは、元来ジエトロが行なうべきものであるが、現状のジエトロの力をもつてしては、そういう業務まで手を伸ばすことは困難だから、この二つを輸出振興事業協会にやってもらひ、したがつて、それに対し補助的な意味で金を出そら、こういふ考案方なのか。そうじゃなくて、本来は、のこういふ業務はもちろんジエトロ自身がやるべき業務じやなくて、輸出振興事業協会といふものがやるべき仕事なのだ、逆に言うと、こういふ仕事はジエトロとは関係のないものなんだといふ、そういう判断からいまの補助金

という問題が出てきているのか。と申しますことは、元来ジエトロを中心で

もちろんだから、この事業協会といふものは、ジエトロに対して金を払わなければならぬ。ある程度の調査費なりと他の金を払わなければならぬ、もろ

○政府委員(森崎久壽岩) ジエトロの、ひとつお伺いをしておきたいと思うのです。性格論でござりますが、ジエトロは、一般的な日本の輸出についての海外への宣伝その他のことをやるものと、一つは、業種別の輸出適格品目を運びまして、輸出を推進するという二つの性格があるわけであります。この問題につきましては、業種別に一つの考え方といたしまして、ジエトロが推進しているわけでございます。機械、シン、双眼鏡でなくして、ほかのものにつきましても、たとえば絹だとがちあるいはお茶、そういうたものについても、ジエトロに仕事を委託して実施しておりますが、ただ商品別にはございません。

いう形になつてゐるかと考へております。

○大矢正君 もう一つ重ねてお伺いしますが、そうすると、ジェトロといふものは、今日の段階で、産業別、業種別に見ると、いろいろの輸出のためのそれぞれの出先の機関というものがあると思うのですが、そういうものにジェトロ自身が調査を委託するということは、今日まで数多く見られることなんですか。ジェトロ自身が……。ぼくが、私は考えて、日本の輸出のあらゆる、一般的な問題も含めて、あらゆる点について直接現地で調査活動をする——まあジェトロの法律の中にあります「貿易取引のあつせんを行ふ」、こういうことが原則であって、他にそういうものを委託する、他にやってもらおうということは元來あり得ないのではないかと私は解釈していたのだが、非常にそういうことは多いのですか、委託して、調査をしてもらうとか、そういうことは……。

○政府委員(森崎久壽君) ジェトロみずからが海外調査を実施することが原則でござりますが、たゞ、こうした特殊の物品につきましては、調査の仕方その他調査そのものの企画立案につきましては、それぞれの業種に属するところから委託することがござります。

○椿繁夫君 いまお話をこう聞いておつても何なんですが、この輸出振興事業協会からジェトロの海外に出ておる駐在員に対して、市場の調査なりあるいは取引条件なりについて委託をし

ジエトロの在外機関から報告を受け
て、それによつて輸出振興事業協会の

限をしたいという動きがあるやに聞いております。金額によって課税をする

ているわけでもないのです。こういう事態のもとに一年間の間たな上げされかね

に積極的に出かけて活動をした経験があるわなんです。そら、うことこよ、

仕事の助けにしておる、いろいろな」となんですか。
○政府委員(森崎久壽君) ジェトロの本部を経由いたしまして、ジェトロの現地の駐在員に委託する。そうしてそれが元に戻ってきて振興協会の足しにしている、こういうことでございます。
振興協会から、ジェトロからいっております出張所員に対しまして直接やること、どうことではなくて、ジェトロを経由してやっているということです。
○樺繁夫君 それは業者にすれば、振興事業協会にかくかくのどこの国のことの条件について調査をしてほしいと協会に申し出て、協会はその業者の申請を受けてジェトロの本部にかくかくのことを依頼したいという、ジェトロの本部はそれ出先に向かつてどう依頼をする、業者から直接ジェトロの本部に依頼をすることもできるのですか、できないのですか。
○政府委員(森崎久壽君) この法律に規定しておりますのは、この振興協会に総代会といふものがござります。その総代会が全般的な意見をまとめて一括して、こういうことを調査するといふことをきめまして、ジェトロにお願いして、そろして、ジェトロを通じて調査してもらうという形でござります。
したがって、個々の業者が直接ジェトロに調査を委託できるかどうかといふ問題につきましては、この法律の関係ではないと考えます。
○椿第夫君 先ほどE E C諸国の問題についてお尋ねをしたのですが、最近裏税を引き上げることによって、わが国の軽機械の向こうにすれば輸入を制

国があり、個数によつて課税をしておるることによつて自國への輸入を制限しようとする動きがある。混合関税ですか、動きがあるや聞いておりますが、これに対する状況把握、対策、どういうふうにやつておられますか。

○政府委員(森崎久壽君) EECにおける混合関税の問題として御説明申し上げたいと思いますが、いま御説のことより從量、從価税の併用によりまして、事実上日本のミシンあるいは外國のミシン全般に対してもそういう予防策を講ずるというふうな動きがござります。ただわれわれといたしましては、そういうふうな差別的な混合関税が一般的に適用された場合には、ほとんど壊滅的な打撃をE E Cに對しては受けます。ただわれわれといたしましては、そういうふうなことでございまして、振興事業協会をもちまして現地で、振興事業協会をもちまして現地へ駐在員を派遣いたしまして、いろいろと調査をいたしまして、また事実積極的な反対運動を実施したわけでありまして、その結果、昭和三十七年の二月に開催されましたE E Cの関税専門家会議では、このミシンに関する混合関税問題を一時的な上げをするということに決議されたわけでござりますが、それ以来、当方といたしましても、この問題の審議打ち切りをしてしまって、わが国のミシン産業の実情を紹介いたしまして、またいろいろと忌憚のない意見の交換をいたしまして、反対態勢を整備するためいろいろ努力し

わけであります。この三十九年二月には、また一年目がきたわけでござりますが、この二月からECCにおきまして、この審議が活発化してきたわけでござりますが、それに対しまして、従前よりも強いいろいろなアピールをいたしまして、協力を要望したわけでござります。ことしの二月十二日には開催されましたECCの専門家会議、これは専門家会議としては最終でござりますが、その最終専門家会議におきましては、西独の代表が、いままで最も強かつた西独の代表でございますが、西独の代表が従来の態度を撤回いたしまして、高度の政治的な立場から本問題については、西独としては関心がないというところまで宣言してくれたわけでござります。そこまで現在のところこぎつけております。このECC問題というものは過去五年間にわたりて、こういう議論を今までしてきましたわけでございますが、現在のところは、わがほうには有利な方向で動いているということを申し上げていいと思ひます。

○椿繁夫君 この問題は、いま局長のお話を伺つておると、數年来努力をして明るい状態になつておる。専門家会議等で西獨の宣言などもありといふことでしたが、この政府の努力は、私はもっと、こう足りないよう思う。向こうから関係者を、来てもらつて、業界の実態を見てもらつて、その機会に混合関税をやめてもらうよな話をす。それもひとつ努力の現われでしよう。しかし、ミシンの業界に外資がはいつてこようとしたときに、現地

この EEC の混合関税の問題について、私は、政府として積極的な指導体制といいますか、政府みずから外交機関も動員して、これに当たるというような努力は今までしなかつたのでしょうか。

○政府委員(森崎久壽君)　ただいま申し上げましたミシンに関する EEC の混合関税問題につきましては、現地の大天使、それからジエトロの駐在員で努力をいたしてくれまして、向こうから来たといいましてもむしろこちらが招待したような形で向こうとお話をし、こちらとしましては、ミシンについては非常な努力をしたというふうに申し上げていいと思います。

○椿繁夫君　現地でも外交機関を動員して、またそのほかジエトロなども動員して当たっておる。さらにこちらのほうにも招待をしたりして実情の説明に当たつておるということになりますから、これは今後も継続してもらいたいと思いますが、ちょっと EEC の専門家会議の席上で態度表明があつたといたことで、混合関税問題が私はこれで解決したというふうには見ない。そういう点についてなお一段と強い努力をされる必要があることを申し述べておきます。

それで、アメリカの市場で、大体双眼鏡は三十五ドルから三十ドルしておるということを聞いています。これは、将来の方向として高級化していくものだと思うのですが、最近後進国といいますか、先ほど御説明にもあります、本法が制定された五年前には、ミシンや双眼鏡の工業が起つて

いなかつた国に、新たに国際市場での競争相手ができる、アメリカの市場価格と比べると問題にならぬ安い価格で輸出をしておるのだが、さらにそれよりも低く国際市場に出るような傾向があるように聞いておりますが、これはお調べになつていますか。そうして国際市場でどの程度の価格差をもつて競争が行なわれておるのかというようなことがあります。

月産一万五千台から二万台ぐらいになつておるというふうな状態であります。従業員は千名をこえているといふうな状態であります。生産原価は、賃金が非常に安いために、日本の原価とほぼ同程度のようでございますが、品質につきましては、日本に比べてまだ若干劣るというふうな状態でござります。

○椿繁夫君 香港でそういう比較的、

○椿繁夫君 双眼鏡のアメリカ市場の
ように、ドイツのものに比べてもアメリカ
のものに比べても、こちらがはる
かに安い。まるで青銅の塵、もどき、ま
るやに聞いておりますが、日本のもの
はこれに対しましてFOBが九ドルか
ら九ドル五十ぐらいという開きになつ
ております。

したところで、さらに五年といろどりなことになりかねない心配がござります。いまの香港の新しい進出に対しても御報告をいただくような自主調整、自主規制、自主的な対策といふうちものが伺えないということを非常に遺憾に思います。これをやつてはいるのだけれども、政府で把握していないといふことなんでしょうか。やつてないのですか、ほんとうに。

うりはな道のいこか、政府は。
○政府委員(森崎久壽君)　この問題は、直接にはこの法律による登録制と、うことは関係はないのでござりますが、この実情を握っておられますか、政府は。

○政府委員(森嶋久吉君) 現在われわれが調査している焦点は香港でござります。台湾とか北鮮なんかにおきましても、いわゆる新しいニーカマードとして双限策がつくられているといふうなことも聞くわけでございますが、最もわれわれとして関心を集めて検討をいたしておりますのは香港でございまして、このメーカーは現地資本、華僑で設立されたと聞いております。名称は宝源光学機器金属製品有限公司となつておりますが、同社の設立日は不明でございますけれども、昭和三十四年ころに生産を開始しているようでございます。その数量はほとんど全部輸出向けといふことでございまして、私どもの調べました統計では、輸出数量は、昭和三十四年には三万八千台、三十五年には九万二千台、三十六年には八万五千台でございまして、その九割はヨーロッパ向けでございます。イギリス向けは全輸出量の六割を英國向けは特定関税でござりますために、全输出量の六割を占めているわけでございます。当初は部品、材料を自分で輸入しまして組み立てておった様子でござりますけれども、最近はほとんど自分のところで生産するという自家生産体制に入っております。昨年は

代化した集中生産が行なわれておる傾向のあることはわかりましたが、国際市場での価格の開きといふものははどういう状況になつておるのでですか、わが国のミシン。

○政府委員(森崎久蔵君) ミシンにつきまして申し上げますと、H A 2といふタイプのものがござりますが、それにつきましては、アメリカ市場におきまして、消費者渡しが、シンガーやのが五十ドル、日本のものは三十九ドル程度前後といふことでございます。双眼鏡につきましては、やはりアメリカ市場でドイツものが、これは非常に高級品でございますが、七十ドル、日本の双眼鏡につきましては、先ほど椿先生がおっしゃいましたように「二十五ドルないし三十ドル」というところが相場でござります。

○椿繁夫君 私の伺いますのは、香港でつくつておるといふその双眼鏡、そしてわが国で出しておるヨーロッパ市場、アメリカ、カナダ市場などの価格の差、それを伺つておるのであります。

○説明員(山形栄治君) 私、産業機械課長の山形でございますが、いまFOBの値段しか手もとにございませんので、比較ができませんので恐縮でござ

は、輸出における自分の地位と、いろいろな問題を抱えています。特に香港の問題については、生産品の大部分が輸出でござりますので、輸出市場を失うということはやはりもう自分たちのほうの生命に関することでもござりますので、この点に対しても十分な努力と決心を持っておられるわけでございまます。この香港の問題につきましても、先ほど申し上げましたように、特に香港問題だけということではなく、いろいろな問題でも、いまのような態勢ではなかなかして、たとえばみんなが集まって協業化していくといふ方向はときどき話も出ておりますし、またそういう方向で検討してといふことも聞いておるわけでござります。私どもとしましては、こういふミシンだと双眼鏡という中小企業にとつても、最も適切な技術であつて、しかも、これによつて新しい技術を供給することによって、幾らでも伸び得るような、そういうような産業に対しましては、業界で十分自覚を促し、われわれとしても十分努力を続けていきたいというふうに考えておるわけであります。

いまして、むしろ組合の調整活動、特に出荷数量の調整というところで、中企業におきまして、双眼鏡、ミシンにかかわらず、ともすればそういうのがあり得るわけでございます。こういうものにつきましても、われわれとしては十分に監視して、そういういわゆる調整活動に伴うところの悪い影響といふものは十分に是正していくたいと考えております。

○椿繁夫君 是正をされると言われるのですが、業界の組合があつて、そこで生産ワークの割り当てなどを行なつて調整をしておる。それを、割り当てられたワーク内の生産を誠実にやる、これが業者でなきゃいけない。それを一つの権利のこととして、譲渡をしたりすることによって利益を得る、こういうことは許さるべきじゃないと思ふんですが、これは消極的にでもお認めになつておるんですか。こういうことは。

○政府委員(森崎久壽君) 消極的にもういうことは認めるべきではないと思います。まず第一に、組合活動のやはり秩序維持ということが一番大事でございまして、この問題についても、調整規程に基づく組合員同士のやり

道のこの問題は、直接にはこの法律による登録制といふことは関係いたらないのですが、いまして、むしろ組合の調整活動、特に小企業におきまして、双眼鏡、ミシンにかかわらず、とあればそぞうじきにかかるが、業界の組合があつて、そこで生産ワクの割り当てなどを行なつて調整をしておる。それを、割り当てられたワク内の生産を誠実にやる、これが業者でなければいけない。それを一つの権利のごとくして、譲渡をしたりすることによって利益を得る、こういうことは許さるべきじゃないと思ふんですが、これは消極的にでもお認めになつておるんですか。こういうことは。

○政府委員(森崎久壽君) 消極的にも思ひます。まず第一に、組合活動のやはり秩序維持ということが一番大事でございまして、この問題については、調整規程に基づく組合員同士のやり

○書類夫君 通常大臣は、そういう問題を解決していくべきだと思いますし、われわれといたましても、そういう問題があれば、十分監督官庁の立場から注意していくと思っております。

見たんですか、もちろん御存じだろうと思う。こういふうに、業界にこの法律の存続を望まない声もある。こういうことについて十分掌握された上でこの延長をなそりとしておられるのでしようか。

○政府委員(森崎久壽君) 結果的には
そういうことになるかとも思いますが
れども、この調整行為をきめましたと
きに、出荷の実績といふことでワクを
きめておりまつりで、ふたつとも企業の
しますと。

調整活動」というのはむづかしいわけですが、ございまして、原則的に大体実績割りとなっておりますので、双眼鏡につきましては大体七年間続いてきてるわけですが、かつて実績の多かったところは、時代が変遷いたしまして、やはりとのことで、うちは今ま

わって割当をいまだにやっている、こういうことは実情にそぐわなくなつてゐるのではないかといふ気がいたします。そういう点について、ひとつ強力な行政指導が必要だと思ひますので、つけ加えておきます。

おられた調整の範囲内で行為が行なわれておるとする場合に、監督権を持つておられるわけですから、勧告なり命令なりといふことができることになつてゐると思います。この五年間の間に、そういう勧告なり命令なりを出された事例はござりますか。なければ、私は、いま局長のせつかくの言明ではございませんけれども、また空文になるんぢやないかといふ心配がござります。いかがでしようか。

御提出いたします以前におきまして、業界とは十分に接触いたしまして、業界の意見も聞いております。ただいまお話をございましたのは、一部にそういう声のあることも事実でございますが、それはこの法律そのものに対してではなくして、むしろ工業組合が現在行なつております調整活動そのもののやり方について、主として出荷ワクの小さな業者から、常に内部的な問題として議論がよく出ております。最近のようごく双眼鏡の面落が相当下がつて

大きさなどということでなしに、実績をい
まで比較的大きく持つておったとい
うところと小さいところと、そういう
ところの対立のようなことがときどき
行なわれておるわけでござります。

○椿繁夫君 これは五年間、割り当て
ワクといふよんな、法が施行された時
点の出荷の実績というものが中心に
なつて割り当てを行なつておるようにな
らうのですが、それだと、この法律が
あるためにその上にあくらをかいて、
自主的な努力といふものが漫漫になつ

かは正できない。これは役所の問題でございませんで、どちらかといいますと、業界内部で時代の変遷に応じてできる限り円滑な調整活動が行なえるよう工夫すべきことが、まず先決だと思うのであります。双眼鏡におきましても、非常にその点努力いたしましたて、從来やつておつたわけでございますが、今回非常に値下がりを契機にその爆発がちよつと行なわれたというの現状でございます。ただ今後、先ほどの局長からもお話をありましたように、

阿部や橋君 横先生の発言に関連してお尋ねするわけですが、いま局長さんの御答弁を承ったのですが、なかなか納得できない。ということは、これは局長さんの答弁が悪いのでなくて、業界といつても千差万別で、なかなか一本にならぬところに問題がある。私もどもが知っているミシンの例をとつて会社の名前をあげてみますと、リック・ミシンもあれば、ジョン・キもあれば、蛇の目もあれば、シンガーもあれば、三菱ミシンなどという大会社

もつてそぞら、徴告なり注意をしたことはございませんが、重工業局の職員がおりに触れて業界に対し一般的な注意をすると同時に、そういうことがわかつたものにつきまして行政的な指導はいたしております。

まいりまして、業界が相当苦しむなつてまいりますと、つい小さなワクの業者からの不満が非常に出来まして、この調整活動自身をもうやめてしまつたらどうかといふうな意見も出ておるよう聞いております。しかしながら、もしこの双眼鏡自身がそういうことをやりましたといたしましても、双眼鏡

て、これだけ設備投資で小さいものがこの五年間に大きくなったりしてありますのに、そういうことも実はこの制度があればできないわけになっておるよう伺うのですが、そうですか。

に、何らかのかつこうでこの大ワク業者と小ワク業者とのワクの再調整といいますか、より円滑な調整というものが必要だということもみな反省、及び認識しておりますので、現在業界内部におきまして、そう抜本的なことはなかなか急速にはむづかしいと思いますけれども、何割かの範囲内において、

る。ところがこの会社をまたこうよく調べてみると、リッカーのように何千人という従業員を置いて流れ作業的工程でミシンをつくっている会社もある。それから三菱の会社のよう、三菱ミシンという会社はあるのだが、部品は全部下請工場にまかせて、自分のところは組み立て工場、これは全然ミ

次に、お尋ねいたしますが、本年三月三日の、これは工業新聞だと思いますが、板橋の医師会館で開かれて、その席上で市川光学の社長が、たぶんこれは縦代だろうと思うんですが、いまのような登録制、それからワクの割り当てといふようなものは、業界の自主的な発展のために望まない、すなわち、今度のような法律の五年間の延長といふようなことはしてもらわぬでいいという意味の記事が出ておるので、私、注意深く

の部品の組合とかあるいは両眼鏡を輸出する組合はそういう空氣でなくして、むしろ調整事業を今後とも継続していくべきだといふ考え方を持つておりますので、そういう話がときどき出てはおりますけれども、いつのまにか消えるというふうな状態でございます。しかし、われわれとしてはその奥にありますところのやはり双眼鏡の不況に対しましては、十分注意をいたして善処していくべきだと考えております。

でき、団体法に基づいて調整活動をしておるわけでございますが、御存じのとおり、出荷数量に関する調整規程といいますのは、どの物資もそうでございますけれども、一年単位でその総出荷数量をきめております。それを各業者に一定の法則にしたがいまして配分するわけでござりますが、その場合に採用されます基準となるべき実績数量というものは、大体原則的に過去一ヵ年の出荷の数量が実績になつております。ただ御存じのとおり、なかなか

除々に小ワクのほうにワクを譲るなり、その他のことにつきまして現在業界内部で鋭意相談中というふうにわれわれは聞いている次第でござります。

シン会社であつて、天下に尤たる会社であるに違いないけれども、それほどシステムが違うわけです。この法律が五年前にできた当時、記憶に誤りがなければ当時の局長は小出さんだつたと思うが、小出さんともいろいろ論争しました。その過程において、いま椿先生がおっしゃられたような御質問がなされたわけですが、当時大阪等に商工委員会から委員派遣ということで視察しているいろいろ業者の方に会つたときに、大阪では大体ミシンは十六ドル五

十セントから十七ドル、今度それからしばらくたってアメリカに行って、サントラジンスコにジェトロの駐在員がいる。ここに行って聞いてみたら百一十五ドルですね。もちろん輸送費もかかりますし、マージンもかかるから片や十六ドル五十七セントから十七ドルで、アメリカに行って百一十五ドルで、一人の人が百ドルもうけたとは申しませんけれども、そういうことで過当競争を防がなければならぬということでの法律を作ったわけです。ところが当时からも論争になりましたが、この法律といふものは既得権を確保するにすぎないわけです。今まで三菱が輸出一万八千台、そのほかの人に絶対ワクはやりません。ジャーティにしてしかり、シングルにしてしかり、蛇の目にしても、シングルにしてしかりしてしかり、リッカーにしてしかり。ですからそういうことになって、この法律はとにかく今まで出しておったお互いの既得権を権益として守つて、過当競争をやらないといふことで出発したから、権委員の質問になつておらわれる。そこら辺すつきりしないわけですね。ですからそこら辺はたしておるから、権委員のおつしやるように筋を通せるかどうか。国会答弁用語としては局長さんおつしやられるかもしませんけれども、あの伏魔殿のよくな、とにかく軽工業界ですか、業界ですか、なかなかこれは局長さんうまくいかぬと思ふんですがね。当時は業界の人は既得権確保、これはわしの既得権だといふことで乾杯をしたのですが、それをいま破れといひの、工業新聞に出たので、権さんが質問の過程で出されたと思うんですが、とうてい不可能だと思ひますが、うまくできますか。

○政府委員(森崎久壽君) 阿部先生のお話でござりますが、こういう中メークーと、それから一部大メークーの入つております組合活動でありますので、非常にむづかしい問題があると思いますが、われわれといったしましてやはり前向きの姿勢でそういうことのないように努力をしていくということを申し上げたいと思います。

○阿部竹松君 それは、おざなりの答弁を聞くためにはほくほくのを言うておるのではないのです、それともう一つお尋ねしておきたいのは、最前ジェトロの海外駐在員のことについて権委員と一問答あつたんですけど、局長さんのおつしやつた個所以外に、アメリカへ行くとサンフランシスコ、ベルギーへ行くとブリュッセルとか、あるいはロンドンとか、こういうところにあるわけですね、そうして機械を持っていって、一人か二人しかおらぬものでしから、機械に故障が起きたときはどうするんですかと聞いても答弁できなゐんですね。かえつて丸紅とか伊藤忠とか三菱とか第一物産とかのほうははるかにすぐれている。そういうところに手を入れなければ、ジェトロでやるとか何とかいつても、これはとても話になりませんよ。ですからこれは単なる現在までの輸出のワクを規制して、それを認めてやるという法律にすぎない、これはまあ極端なきめつけ方かも知れませんけれども、私はそう思つておる。それ以外にこの法律に麗々しく書いてありますか、そんなこと一つも実行できぬでしよう。まあ局長さんは今まで初めて科学技術庁からおいでに日本から送つておりますけれども、特別の駐在員がやるのはなくて、現地がよくても全部わかるというわけに

はいかぬのですが、課長さんはそのあたりよく御承知だと思ふんですがね、どうですかね。

○説明員(山形栄治君) 私もそら特別詳しいわけではないんですけど、確かにいまのジェトロの問題ですが、

これはジェトロ全般の私は所管でございませんので、誤っている点があるかも思ひますけれども、ただ軽機械のミシンと双眼鏡につきましては、特別

いたように、ニューヨークとデニッシュ

ドルフとバンコックとパナマにミシンと双眼鏡のことだけをやります人間を派遣しておるわけでございますが、そ

のうちでバンコックとパナマにつきま

しては、ジェトロの業務といたしまして、大蔵省の予算でまたこれを認められたわけであります。が、部品のスペ

ア・ペーツを置きました、現地において照会があり次第、できる限りすみやかにそのスペア・ペーツの活用によつて補修、修理を行なうという態勢をとつております。こういうことをやつております品目はほかにはございませんです。ただニューヨーク、デニッシュ

ドルフにつきましては、先ほど来お

話をありましたように、特にニュー

ヨーク、アメリカ周辺は十三の系列が

できまして、向こうのバイヤー、イン

ポーター等が——非常にしつかりした

現在までの輸出のワクを規制して、それを認めてやるという法律にすぎない、これはまあ極端なきめつけ方かも

思ひますけれども、私はそう思つておる。それ以外にこの法律に麗々しく書いてありますが、そんなこと一つも

実行できぬでしよう。まあ局長さんは

今まで初めて科学技術庁からおいでに日本から送つておりますけれども、特別の駐在員がやるのはなくて、現

地の商社活動等を通じて迅速な修理、お尋ねすることをやめますが、ミシンの場合は日本のお嬢さんが高校なり、大学へ行くときにはお母さんのお古を使つて、お嫁に行くときには新しいミシンを一台買つてもらつたら、しらがになつて死んでなくなるまで使うわけですね。アメリカへ行けば大体一年か二年しか使わない。三年も使う人はない。まあ生活水準が高いせいかもしれません、日本だつたら三十年くらい使うのに、向こうでは最高三年くらい使う人はまれです。ですから、相当消耗品ですね、日本と違つて向こうでは。そこで問題になるのは、そういうふうなとにかく状態なんですから、そうする人にはまれです。ですから、相当消耗品ですね、日本と違つて向こうでは。そと、日本の各会社が、商事会社なり、貿易会社と通じて正規のルートでいくものもあるけれども、香港あたりから来て、日本の双眼鏡、ミシンを安く買おうわけですが、船は確かに横浜か大阪港からサンフランシスコ、東南アジアあたりに行くのですが、全体香港のレッテルを張つて、いくのは御存じでしょ。たとえば日本でこうもりの産地は岐阜県です。われわれが使用するパラソル一本が千五百円から千八百円する。ニューヨークやシカゴへ行けば五百円か六百円、二ドルくらいですかね。これはけしからぬといふので調べてみたところが、これは香港経由で、

補修等を行なうようにしております。

ジェトロ全般のことは私は存じませんけれども、ミシンと双眼鏡につきましては、十分とは申しかねますけれども、裏口はさあどうぞというようなことになるわけですから、局長さんあなたもこれから何年局長をやっておるかわからぬけれども、あなたの局長時代にせめて裏口営業というものをストップしなければ、表面だけ規制をして割り当てをやつてもだめなんです。こういうことは御承知でしょうか、最後に一つ……。

○説明員(山形栄治君) 中間にそい

うインボーテーがおりまして、アメリカ周辺あたりで非常に安く売られておるのではないかということがあります

ては、ミシン、双眼鏡以外の点で私は聞いております。したがいまして、ミシン、双眼鏡につきまして、おそらくそういうことがあるだらうといふことは十分想像できるわけでございまして、私自身も、いまお説のとおり、十分そういう点については調査をし検討いたしたいと思います。先ほどお話し申し上げましたように、輸出秩序の確立といふことの一環といたしまして、メークー品についてはメークーとエキスポーターの活動を通じまして現地に

スポートーとインボーテー、この系列をはつきりしまして十三系列で輸出するという体制を講じておりますので、

ミシン、双眼鏡については漸次そういうことはなくなるかと思いますけれども、十分の調査を今後いたしてまいりたいと思います。

○権繁夫君 この審議の過程でちよつと、いろいろ問題があるようと思いまして、これは委員長に御一任いたしましたが、双眼鏡とミシン関係の業界の

んでやみ購入をやつておるわけです。とにかくこれを規制しなかつたらとても、表玄関は戸締まりはいいけれども、裏口はさあどうぞというようなことになるわけですから、局長さんあなたもこれから何年局長をやっておるかわからぬけれども、あなたの局長時代にせめて裏口営業というものをストップしなければ、表面だけ規制をして割り当てをやつてもだめなんです。こういうことは御承知でしょうか、最後に一つ……。

実態を少し知りたいと思いますので、参考人を適当な機会に呼んでいただけます。

○近藤信一君 関連して、質問じゃ

いんですが、これは資料要求なんですが、三十四年の提案説明を、ちょっと

当時言われてることによって見ます

ると、ミシンの輸出が二十三年ごろに

は二十二ドルもしておったが、それが三十四年ごろには十四ドルになつた、さ

らに双眼鏡の点でいうと、やはり二十三年ごろ二十三ドルもしておつたそ

れが二十七年には十四ドルになり、さら

に三十一年には九ドルになり、三十

四年には八ドルと、こういうふうにだ

んだんと切りくずされてきた、だから法案が必要だということになっておる

のだが、先ほど阿部先生も言われまし

たように、十四ドルや八ドルで輸出し

ておるのが、売りになりますと、二十

ドルから百ドル、こういうふうになつ

ておるのでですが、現時点において、い

わゆるどれくらいの価格で輸出をしておるのか。この点ひとつ——ここでは生産量と額は大まかな、この前の資料

ではいただいておりますけれども、そういうこまかいもつとはつきりした資料を御提出を願いたい。

それから、さらにその中で、先日も御説明を聞きました、香港でもやはり双眼鏡の製造が始まつて値くずれがしておるといいますから、香港では一體どうくらいでつくられてどれくらいで輸出されておるのか、輸出先の国々も

別々にわかれれば——わからなければよろしいですが、そういうような資料をひとつ出していただきたいということを要求しておきます。

○委員長(前田久吉君) よろしくうござりますか。

○政府委員(森崎久壽君) かしこまりました。

○委員長(前田久吉君) 他に御発言もなければ、本案に対する質疑は、本日はこの程度にとどめます。

○委員長(前田久吉君) 次に、参考人の出席要求に関する件についておはかりいたします。

軽機械の輸出の振興に関する法律の一部を改正する法律案の審査のため、参考人の出席を求める、その意見を聴取することに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(前田久吉君) 御異議ないと認めます。

なお、その日時及び人選等につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(前田久吉君) 御異議ないものと認め、さよう決定いたします。本日は、これをもつて散会いたします。

午後零時二十九分散会

昭和三十九年三月十九日印刷

昭和三十九年三月二十一日發行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局